

7 décembre 2023

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

CP086-2023

### **Le CNES et HEMERIA signent un contrat de développement pour le projet BalMan**

Aujourd'hui, le CNES (le Centre National d'Études Spatiales) et HEMERIA ont signé un contrat de développement chez HEMERIA, pour le lancement de la phase 2 du projet BalMan, ballon stratosphérique manœuvrant, dont l'objectif est la réalisation des premiers vols de la plateforme échelle 1.

Ce contrat de développement entre le CNES et HEMERIA a été signé aujourd'hui, au siège d'HEMERIA à Toulouse, pour une durée de 2 ans dans le cadre du programme 191 (recherche duale) du ministère des Armées. Consacré à la phase 2 du projet BalMan, ce contrat de plusieurs millions d'euros permettra la validation de la plateforme et de ses équipements embarqués. Cette phase se déroulera en deux étapes :

- Un 1er vol mi-2024 de l'enveloppe seule et du dispositif de fin de vol (sans manœuvrabilité, ballon dérivant) pour tester dans la stratosphère l'enveloppe développée par HEMERIA pour BalMan, la double enveloppe porteuse lobée d'un diamètre horizontal de 20 m et d'une hauteur de 15 m.
- Un 2ème vol au 1er semestre 2025 pour tester l'ensemble de la plateforme ballon manœuvrant. Ce vol permettra en outre de valider des sous-systèmes qui feront partie de la future infrastructure de services HEMERIA à la base du ballon manœuvrant : ordinateur de bord, dispositifs et procédures de lâcher du ballon, interface de pilotage.

Ces vols seront opérés par le CNES qui, depuis plus de 60 ans, développe une activité « ballons » parmi les plus importantes au monde.

Ce partenariat permettra la montée en compétence d'HEMERIA sur les opérations de lâchers et vols de ballons stratosphériques et d'assurer la continuité de développement du site HEMERIA d'Ayguesvives consacré aux ballons. Cet accord conforte également le partenariat entre le CNES et HEMERIA qui s'appuie sur un héritage de plus de 50 ans.

Nicolas Multan, Directeur Général d'HEMERIA, précise : « Nous sommes très honorés du renouvellement, une nouvelle fois, de la confiance du CNES et de la DGA qui ont constaté des avancées satisfaisantes lors de la phase 1 de ce projet qui se termine en cette fin d'année 2023. Nous entamons cette nouvelle étape, convaincus de nos forces et avec l'ambition de mettre BalMan sur les rails de la commercialisation. »

Caroline Laurent, Directrice des Systèmes orbitaux et des Applications au CNES souligne que : « Le projet BalMan témoigne à nouveau d'une importante synergie entre le CNES et son partenaire HEMERIA. Nous nous réjouissons de la signature de ce contrat de développement qui ouvre d'importantes perspectives : le futur ballon manœuvrant sera en effet utile dans de nombreux domaines tels que l'observation de la Terre, la météorologie ou encore la sécurité et la défense. »

#### **A propos du CNES**

[www.cnes.fr](http://www.cnes.fr)

Le CNES (Centre National d'Études Spatiales) est l'établissement public chargé de proposer au Gouvernement la politique spatiale française et de la mettre en œuvre au sein de l'Europe. Il conçoit et met en orbite des satellites et invente les systèmes spatiaux de demain ; il favorise l'émergence de nouveaux

services, utiles au quotidien. Le CNES, créé en 1961, est à l'origine de grands projets spatiaux, lanceurs et satellites et est l'interlocuteur naturel de l'industrie pour pousser l'innovation. Le CNES compte près de 2 400 collaborateurs, femmes et hommes passionnés par cet espace qui ouvre des champs d'application infinis, innovants et interviennent sur cinq domaines d'intervention : Ariane, les sciences, l'observation, les télécommunications, la défense. Le CNES est un acteur majeur de l'innovation technologique, du développement économique et de la politique industrielle de la France. Il noue également des partenariats scientifiques et est engagé dans de nombreuses coopérations internationales. La France, représentée par le CNES, est l'un des principaux contributeurs de l'Agence spatiale européenne (ESA).

## A propos d'HEMERIA

[www.hemeria-group.com](http://www.hemeria-group.com)

Acteur majeur et reconnu de l'industrie spatiale, partenaire de longue date du CNES et des grands donneurs d'ordre, HEMERIA conçoit, produit et fournit des systèmes et véhicules spatiaux de pointe, pour des clients commerciaux, institutionnels et scientifiques, à l'échelle nationale, européenne et internationale. Leader de la filière des petits satellites et des ballons stratosphériques, HEMERIA ouvre l'accès à l'espace aux nouveaux entrants, grâce à des solutions optimisées et compétitives, basées sur l'héritage technique français. HEMERIA accompagne ses clients de la conception de leur solution à la mise en orbite du système opérationnel, et est l'un des trois principaux fournisseurs européens de structures, de protections thermiques et de dispositifs d'interconnexion pour les satellites plus gros.

---

### CONTACTS

<b>Nathalie Blain</b>	Tél. 01 44 76 75 21	<a href="mailto:nathalie.blain@cnes.fr">nathalie.blain@cnes.fr</a>
<b>Pascale Bresson</b>	Tél. 01 44 76 75 39	<a href="mailto:pascale.bresson@cnes.fr">pascale.bresson@cnes.fr</a>
<b>Raphaël Sart</b>	Tél. 01 44 76 74 51	<a href="mailto:raphael.sart@cnes.fr">raphael.sart@cnes.fr</a>
<b>Amandine Delom</b>	Tél. 06 29 50 95 18	<a href="mailto:amandine.delom@hemeria-group.com">amandine.delom@hemeria-group.com</a>



Le podcast Raconte-moi l'espace est disponible sur [Spotify](#), [Deezer](#) et [Apple Podcasts](#)

Retrouvez tous les programmes originaux du CNES sur [podcast.cnes.fr](http://podcast.cnes.fr)